

Subscripción
 En la capital. 4'50 ptas. trimestre.
 Fuera de la capital 5 » semestre.
 Extranjero. 15 » semestre.
 Idem un año. 30 » semestre.
 Todo pago se entiende por adelantado
 Redacción y Admon. plaza de S. Francisco, 6.

LA LUCHA

Anuncios

En la 1.ª página, 1 pta. línea.—En la 2.ª, 75 céntos.—En la 3.ª, 50 céntos.—En la 4.ª, 25 céntos. y a los suscriptores 12.—El importe del timbre a cargo del anunciante.—Comunicados y remitidos desde 1 a 5 ptas. línea, a juicio de la Administración.—Corresponsal en París, A. Lorette y C.ª, 61, rue Caumartin.

AÑO XXXI

Se publica todos los días excepto los siguientes a festivos.

GERONA, VIERNES 11 DE OCTUBRE DE 1901

NÚMEROS SUELTOS 25 CÉNTS.

N.º 7.480

A LOS ROMERISTAS DEL AMPURDÁN

Debidamente autorizado por los excelentísimos señores don Francisco Romero Robledo y conde de Serra y Sant-Isclé, marqués de Robert, para llevar á cabo los trabajos de organización del romerismo en la comarca ampurdanesa, suplico, en nombre de nuestros respetables jefes, á todos los hombres de buena voluntad del partido de Figueras, enemigos del turno é identificados con la salvadora política de la comunión democrática nacional, se sirvan dirigirse en carta, expresando su conformidad, con su correligionario, que con esta ocasión, se les ofrece affmo. amigo y atento

Q. B. S. M.,

José Bassols y Comas.

Palaú Sabardera.

LAS FÉRIAS

Se aproximan las ferias de San Narciso en esta capital y con sentimiento lo declaramos; no vemos en el vecindario, sobre todo en los interesados ó que debieran serlo, aquel entusiasmo manifestación del deseo de reanimar el espíritu público, cuando menos de la comarca, en favor de unos festejos que cada año que transcurre decaen visiblemente.

Las ferias y mercados nacieron antiguamente de la necesidad del tráfico al que se oponía la total falta de comunicaciones y de las transacciones mercantiles que imposibilitaba la total carencia de relaciones entre los pueblos de una misma provincia y de una reducida comarca.

Entonces y mientras no se introdujeron las carreteras primero y los ferrocarriles después, las ferias y mercados se veían concurridísimos; era la única manera de comunicarse las familias y el comercio y como no existían los correos más que en estado rudimentario, claro está que aquellas reuniones no solamente eran centro de tran-

sacciones mercantiles y de relaciones comerciales, sino que también eran escusa y motivo para que las familias se solazaran en la intimidad de la confianza, visitándose al mismo tiempo que se proveían de lo necesario para la vida.

Aquella importancia fué decreciendo y á medida que los medios de comunicación se han ido aumentando y se generalizó el servicio postal, los mercados han perdido muchísimo de su primitivo carácter, puesto que han dejado de ser medios comunicativos entre regiones y pueblos y las ferias han venido tan á menos, que considerándose indiferente su celebración, han perdido todo su interés comercial, mercantil é industrial y hay necesidad imprescindible para su conservación y sostenimiento, que las poblaciones que quieran conservarlas hagan sacrificios no solo pecuniarios, sino de todo género, para no perder la tradición y para atraer concurrencia que con su asistencia deje productos saneados y anime la monotonía de la vida ordinaria.

Y parece mentira; así como en todas partes el comercio y la industria en todas sus ramificaciones y el vecindario se emulan místicamente para contribuir al buen éxito de sus ferias, nosotros sentimos y pensamos de distinto modo, porque la inercia nos consume, la indiferencia nos aniquila y fuera del chismorreó de la política menuda de comedres de barrio, no nos entusiasmos por nada ni por nadie y hay necesidad para que demos señales de vida, de que como á los caballos de plaza, alguna espuela nos apure los hijares ó algún viento de fronda nos arrastre en pos de algún objetivo.

Las excepciones que en todo hay, son las que mueven el viento para refrescar esa atonía desesperante y merced á esa excepción, se hace algo de lo mucho que se necesita para ver de que nuestras ferias no desaparezcan, ya que tienen verdadero interés local y encierran un valor histórico que no se aprecia por lo mismo que vamos perdiendo el concepto de la tradición.

Conocemos quien defiende la teoría fundada en su extraño egoísmo personal, de

que las ferias debieran suprimirse porque perjudican al comercio de la localidad, teoría absurda solamente sostenida por alguien que mide el interés ageno por el egoísmo propio, sin comprender en la pequeñez de su criterio, que el beneficio de la generalidad alcanza al individuo en la proporción que el estado del cuerpo alcanza á todas y cada una de las moléculas que lo constituyen. Si todos midiéramos de este modo la educación popular en su forma económica, arreglados estarían los pueblos, las familias y los individuos.

Afortunadamente, el egoísmo no impera en esta medida; pero desgraciadamente, hay necesidad de que hombres animosos tomen iniciativas y acicaten el impulso ageno para lograr animación en nuestras ferias y aún así y todo, vemos como apesar del remolque la pereza nos subyuga cayendo en la modorra tan pronto como despertamos al mundo de la realidad.

Hay que sacudir esa proverbial atonía; hay que contribuir de consuno á que nuestras ferias sean lo que fueron, dándoles con el artificio de nuestro empeño lo que han perdido por el adelanto y la civilización, convirtiéndose de necesarias en verdadero medio de concentración familiar y en cambio de afectos lo que antes todo se reducía á cambio de productos.

Es necesario hacer hoy lo que queremos aplazar para mañana y puesto que Gerona saca beneficio y distracción de las ferias, unámonos todos y añadamos el óbolo del esfuerzo común para que el beneficio no sea baldío y la distracción no se resienta de anémica.

DE TODAS PARTES

Las reinas fotografías

La Emperatriz de Rusia, cuya máquina instantánea realizó maravillas en el campo de las grandes maniobras francesas, no es la única Soberana de Europa que está apasionada por la deliciosa distracción de la fotografía.

No tendríamos mas que elegir entre las testas coronadas que son aficionadas á la instantánea. Está especialmente uno de los pasatiempos favoritos del castillo de Fredensborg, en donde ca-

da año, en la época de los veraneos imperiales y reales, se hace un consumo prodigioso de placas gelatino-bromuradas. Todas las escursiones, todos los paseos en catruaje ó en bicicleta terminan invariablemente con una sesión de desarrollo en la cámara oscura del castillo, que está admirablemente dispuesta.

Entre las Reinas fotografías citaremos á la Reina de Rumania, Carmen Sylva, que es también Reina escritora; á la ex-princesa de Gales, hoy reina de Inglaterra; á la joven reina Guillermina de Holanda; á la graciosa reina Elena, que, según parece, posee una serie de albums compuestos de vistas de Montenegro, tomadas personalmente.

La princesa Clementina, hija del Rey de Bélgica, maneja también la instantánea con rara habilidad. En cuanto á las grandes duquesas, archiduquesas y princesas de estirpe Real que son excelentes «fotógrafas» resultan excesivamente numerosas y hemos de renunciar á enumerarlas.

SOBRE LO MISMO

Hablando de la hoy repentinamente batallona cuestión de consumos, *El Nacional* expone su criterio en esta forma:

«Hay en la contribución de consumos una variedad de aspectos que no conoce ó no toma en cuenta la mayor parte de la gente que ahora discute el asunto. Estamos leyendo, hasta de personas eminentes, dictámenes al buen *tum-tum*, lirismos, errores y lugares comunes emitidos con la ligereza proverbial que malogra entre nosotros las mejores campañas.

Ver la cuestión como ella resulta en Madrid, por ejemplo, creer que la contribución de consumos representa en la subsistencia de todas las poblaciones el mismo gravamen, es un error ocasionado á malas consecuencias. Los grandes centros no producen víveres ó producen pocos; y el precio de la vida en esos lugares está influido á la vez que por el tributo, por los transportes, por los intermediarios entre el productor y el consumidor, por matrículas industriales más altas y por otras gabelas. Las demás poblaciones, medianas y chicas, se abastecen más barato. El mal no es el mismo, pues, ni debe ser igual el remedio en todas partes. Eso tratándose de aquellas

en que el consumo se cobra sobre la especie, ya por arrendatarios, ya por la misma administración que suele establecer bonificaciones de peso y excepción de introducciones menudas; que es otra diferencia.

Pero lo más notable, una diferencia que destruye casi todo lo que se escribe, está en que el impuesto no se cobra sobre la especie en muchísimos pueblos. La Hacienda recibe su cupo del municipio que lo reparte, sin contar con los insolventes, entre los vecinos, y estos, aun llevando la carga de los muchos exentos, pagan á gusto, porque todavía les resulta ventaja respecto de la otra recaudación que gravita por igual sobre ricos y pobres. Esto se hace por conveniencia, por humanidad ó por miedo al motín; y el grito de ¡abajo las puertas! antes tan frecuente, no turba ya, sino muy rara vez, la paz pública. ¿A qué hablar de reformas ó sustituciones, como la del timbre, ideada por Pi, que sería más repulsiva que la recaudación sobre el artículo en la forma actual?

Ni de la supresión tampoco. Precisamente á título de demócratas hemos de combatir siempre. Grava el impuesto muchas especies de lujo—vinos generosos, aves, caza, conservas, dulces, etc.—en que hay no poco rendimiento, justo, fácil, voluntario. El consumo de pan, por mucho que encarezca, es forzoso; pero no el de champagne. El ideal económico y político sería multiplicar las contribuciones de este género.

No es un problema la cuestión de los consumos, aunque puede serlo si la embrollan exageraciones y torpezas. Que el Tesoro suprima ó rebaje—según convenga más—algunas tarifas, las de artículos de primera necesidad; y que desde luego las suprima el ayuntamiento en las grandes poblaciones, sustituyéndolas por arbitrios más llevaderos; cosa que autoriza la ley. Eso es todo lo que se necesita».

Días de otoño

¿Habéis reparado en el azul del cielo en los días de otoño?

Es un azul muy ténue, muy pálido, en el que fulgura opaca luz, que alumbra sin deslumbrar.

Tienen los días de otoño el triste encanto de los recuerdos; son á semejanza de las ruinas de suntuoso palacio, ante las cuales se evocan grandezas y alegrías que pasaron.

De la misma manera estos primeros días

del otoño traen á nuestra memoria los luminosos días del verano.

Después, cuando el otoño avanza y las hojas doradas, desprendidas de los árboles, caen sobre las tardías rosas, entonces es el otoño extraño crepúsculo en el que se confunden alegrías y tristezas, recuerdos y dudas.

Pudiéramos comparar esta estación del año á una mujer que al despedirse de la juventud sonríe recordando las pasadas venturas y se extremece ante los futuros sufrimientos, y en su boca, casi fresca, casi ajada, se hermanan la risa juvenil y la mueca del hastío.

¡Cuántas veces en estos días de otoño pensamos en los placeres de un amor que nació con la primavera y ha muerto con el verano!

¡Cuántos corazones jóvenes, bajo la presión de las explicaciones del catedrático, pensarán en la virgen de sus amores que espera otras vacaciones en la escondida casita de la ignorada comarca!

Vivimos de recuerdos. Ante las futuras nieves volvemos la cabeza para contemplar los floridos campos de ayer. Frente al dolor nada es tan grato como la tristeza de recordar dichas gozadas.

Como un dulce murmullo halaga el oído el coro de las vendimiadoras que mezclan sus cantos con risas, coro delicioso de voces juveniles; pero el cantar es cada vez más confuso, las voces más débiles, y es que aquella sana alegría se aleja ó que nos alejamos de ella.

Y entre tanto las hojas de los árboles caen sobre los caminos que recorremos, alfombrándolos.

Al anciano que por el camino vá le entorpecen el paso las caídas hojas, le hacen ir más despacio á él, que desea llegar pronto al fin; para el niño es el despojo de los árboles, ese signo de muerte, juguete predilecto; para los enamorados son flores que pisan; para los desheredados manta bienhechora que la Naturaleza les presta para librarse de los primeros fríos...

Atrás quedaron los días luminosos, con la tierra llena de flores y el cielo de luz; ante nosotros están las noches heladas, llenas de tristezas.

Recorramos el dolor como antes la dicha; entremos sin miedo en la noche y la fé y la esperanza nos guiarán á una nueva primavera llena de flores y de luz...

Joaquín Aznar.

TINTURA PELIGROSA

Días pasados una niña de tres años se puso para salir unas botitas recientemente barnizadas, fué á paseo con su madre y después regresó á su casa. Poco después se apercibieron de que se demudaba su cara, las mejillas perdieron el color rosado y se volvieron lividas, como aplomadas; las manos y los piés se enfriaban progresivamente, los dedos adquirían un color azul intenso, y después la lengua y los labios se volvían de un color casi negro, como si la criatura hubiese comido moras. Alarmada la madre con justo motivo, fué á buscar un médico, quien comprobó todos sus síntomas de un envenamiento por medio de la anilina. Inmediatamente se hizo respirar á la enfermita oxígeno en gran cantidad y se le prodigaron todos los cuidados que su estado requería. Dos días después estaba curada.

¿Qué había sucedido? La niña había llevado durante algunas horas unas botitas de color teñidas de negro con una preparación de anilina, como lo demostró el análisis hecho en la Escuela de Química por monsieur Corcella, ayudante del profesor Duparek. El zapatero acusado—un honrado comerciante de Barcelona—había enviado, á este efecto, el frasco de tintura llamada Terminus.

Muchas son las personas que á la entrada del otoño podrian caer en la tentación de hacerse teñir por economía el calzado de color.

¡Sirvalos de aviso este accidente!

Esta intoxicación, afortunadamente rara entre nosotros, fué estudiada el año pasado por los profesores Landauzy y Brouardel en una nota que enviaron á la Academia de Medicina de París. Diez niños que habían usado calzado de color teñido de negro, experimentaron accidentes de la mayor gravedad, que fueron casi mortales para varios de ellos: postración intensa, debilitación de los movimientos cardiacos, enfriamiento y amenazas de asfixia. En 1899, una señora de la Rochela, de siete hijos, tuvo seis envenenados de la misma manera: la única niña que resultó indemne, había continuado llevando las botitas de color. En Dijon, en octubre pasado, un niño de tres años y medio permaneció varias horas entre la vida y la muerte, con los mismos síntomas y por el mismo motivo: café caliente, té con ron, estimulantes y energicas fricciones le volvieron poco á poco á la vida.

Conviene, pues, desterrar en absoluto las

tinturas preparadas con anilina empleadas para teñir de negro el calzado de color.

Crónica teatral

Cuatro inauguraciones.—De zarzuela á verso.—De tiples á características.—¿Donde se abre?—Lo que se dice.—Hablar en recitado.—Vientos que corren.—Espectáculo de fuera.

Cuatro aperturas de tolas gradaciones hemos tenido en los teatros de la Corte, desde la aristocrática Comedia al-teatrillo Romea, más empuñecido ahora por explotar ese degradado género de couplets y groserías monologadas.

No tendrá muchos rendimientos este teatro, á juzgar por las primeras representaciones, pero en cambio el salón Japonés se encuentra lleno todas las noches, no obstante el subido precio de las butacas.

Dejando aparte las anteriores inauguraciones, «de las que no quiero acordarme» porque delante de señoras no se puede decir lo que allí pasa, hablaré sólo de Lara y la Comedia.

El baile de Luis Alonso, Modas y Los Hugonotes, fueron las obras elegidas para la apertura de Lara y la presentación de la compañía. Allí eran debutantes en el género, Manolo Rodríguez y Leocadia Alba, que hasta ahora habían sido de zarzuela chica, y regresaba á su casa Julian Romea que se había pasado al campo enemigo ó sea al mismo género donde militaron los debutantes.

Manolo Rodríguez sentía miedo insuperable en su presentación por que el que fué capitán general de Apolo se exponía á quedarse de furriel en su nueva compañía. Pero no fué así; en el diputado de Modas y el padre pacífico de Los Hugonotes, gustó mucho al público que le ratificó en su nueva categoría con sumo gusto al verle limpio de exageraciones y patimanes de mal tono. Probó Leocadia Alba que si es una de las características más jóvenes de las pocas buenas que tenemos y llegará á ocupar dignamente el puesto de la primera: Balbina Valverde. Julian Romea hizo tres tipos distintos y hasta opuestos, en las tres obras que se pusieron y en todos se mostró el artista concienzudo que no olvida sus pasados triunfos en aquel teatro.

Tambien en la Comedia figuran actores que anduvieron por esos escenarios líricos, como la antigua tiple Antonia Garcia, que se transformó en actriz de carácter y Mo-

IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de este diario, desde la más sencilla tarjeta á la obra más complicada, como circulares, recibos, prospectos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, memorandums, folletos, etc., etc.

UREÑA

Motores eléctricos.—Ventiladores.—Motores de autos.—Máquinas de escribir, *La Dactyle*.—Arcos voltaicos y lámparas incandescentes.—Portalámparas, interruptores, flexible y toda clase de material eléctrico.

Fonógrafos

Sistema Edison, franceses, alemanes, ingleses.—Cilindros en blanco baratísimos.—Idem impresionados por artistas notables.—Operas, zarzuelas, jotas, flamenco y todo lo que se pide en canto, piano, orquesta, bandas, etc.

VENTA DE MATERIAL ELÉCTRICO

UREÑA
Barquillo, 14, y Saucó, 1.—MADRID
Teléfono, 90.

Emigración gratuita

Al estado de San Pablo (Brasil) para familias agricultoras solamente. Embarque en el puerto de Barcelona los días 11 y 27 de cada mes. Para informes, Agencia internacional, Rambla de Santa Mónica, 12, BARCELONA.

PAPEL

para envolver género. Lo hay para vender en esta Imprenta.

Administración Principal de Correos de Gerona

Horas de salidas y entradas de los correos en esta Principal

Salidas	Entradas
Para Madrid y Barna. 6:30 y 14:25	De Madrid y Barcelona.. 9 y 17:35
Id. Francia. 8:20 y 17	* Francia. 7 y 14:50
Puigcerdá, Ripoll, Olot. 11	Puigcerdá Ripoll, Olot. 5
Id. S. F. de Guixols. 8:30 y 17	S. Felu de Guixols. 7 y 14:50
Las Planas Olot, S. Juan. 8:30	Las Planas, Olot, S. Juan. 14:14

ESQUELAS MORTUORIAS

Se publican y hacen en la imprenta de este periódico.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, 6 sean: 20 Abril, 19 Mayo, 16 Junio, 14 Julio, 11 Agosto, 8 Septiembre, 6 Octubre, 3 Noviembre y 1.º Diciembre para Port-Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapore, Ilo-Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.
Línea de Cuba y Méjico.—«Servicio del Norte»: Servicio mensual á Veracruz, saliendo de Santander el 20 y de Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia.
«Servicio del Mediterráneo»: Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26 y de Cádiz el 30 de cada mes directamente para New-York, Habana, Progreso y Veracruz.
Línea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11 y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Habana, Coacán, Sabana. Combinación por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos.
Línea de Buenos Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 3 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga para Río Janeiro, Santos, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valparaíso, con trasbordo en Cádiz al vapor de la línea del Brasil-Pacífico.
Línea del Brasil-Pacífico.—Servicio mensual, saliendo de Liverpool el 22 de cada mes. Hace las escalas de Pauillac, Passies, Bilbao, Coruña, Villagarcía ó Marín, Vigo, Oporto Lisboa, saliendo el 7 de Cádiz directamente para Las Palmas, Río Janeiro, Santos, Montevideo, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valparaíso, admitiendo pasaje y carga para Buenos Aires; el primero con trasbordo en Cádiz al vapor de la línea de Buenos Aires, y la segunda, con trasbordo en Montevideo.
Línea de Canarias.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17 y de Cádiz el 22 de cada mes directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Marsella por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.
Línea de Fernando Póo.—Servicio bimensual, saliendo de Barcelona el 25 de Diciembre 1899 y de Cádiz el 30 de Enero de 1900 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Póo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.
Línea de Tángier.—Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes.
 Salidas de Tángier: Martes, Jueves y Sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.
Aviso importante.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.
 Representante en esta provincia, D. JUAN BOXA.

Santa Teresa, de Avila

AGUAS AZOADAS.—Clima de altura, 1216^m.—Sanatorio de verano.
 Curación de las enfermedades del aparato respiratorio y primeros periodos de la tuberculosis pulmonar, según lo acreditan numerosas observaciones confirmadas cada año por los más distinguidos médicos.
 Excelentes resultados en las afecciones consiguientes á la gripe. En la anemia, linfatisma y estados de inapetencia y debilidad orgánica.
 Servicio de fonda inmejorable y al alcance de todas las fortunas. Mesa redonda de primera y segunda y comedor de mesas particulares. Habitaciones á precios económicos.
ITINERARIO.—Estación de Avila, coches que inmediatamente llegan al Balneario. En el inmediato pueblo de Maruherrera, á un kilómetro, hay casas para quienes deseen vivir por su cuenta.
 Buena carretera y servicio de coches por 25 céntimos.

Academia de Derecho «MORALES»

Las más acreditadas de Madrid y que mejores resultados ha obtenido en los exámenes de junio y Septiembre.—Se admiten internos.—Se coulaa sœdp arosst y encargados que escriben de provincias.
 Calle de San Bernardo, 33 y 35.—Madrid.
 Directores: D. J. Morales del Campo y D. M. Antonio Valdeavellano

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la Capital.	4'50 ptas. trimestre
Fuera de la Capital.	5 » » »
Extranjero	15 » » »
Idem un año..	30 » » » semestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración plaza de San Francisco, 6.